

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Viernes 11 de Marzo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 366.

La baja en nuestros valores

Sólo á quien desconozca la tradicional impresionabilidad de los bolsistas, la cual en estos momentos reviste los caracteres de verdadera hiperentusias, podrán causarle hondo efecto alternativas bursátiles como la experimentada ayer.

Ni el gobierno ni la opinión deben conceder á estos fenómenos más importancia de la que en realidad tienen. Ni es tampoco esa condición exclusiva de la Bolsa española. En todas partes son los bolsistas aficionados á fantasear; en todas partes los hombres acostumbrados á manejar dinero en cantidades hiperbólicas, aunque parezca esto ilógico é infundado, tienen una credulidad inverosímil, aceptan todas las explicaciones, acogen todas las noticias sin previo examen ni posterior confirmación, y á sus particulares y ligeras impresiones obedece, en mil casos, el movimiento de los fondos.

Esto, mirándolo bien, es grave y peligroso; pero es uno de tantos irremediables peligros como trae consigo la vida de las sociedades modernas. Por mucho que estudien los hacendistas, por grande que sea la calma en los ánimos de los políticos, no habrá medio de evitar las agitaciones irreflexivas, cuando no otras cosas peores, de los hombres de dinero.

Ayer se vió esto palpablemente; el golpe vino de París, según los más seguros informes, y tuvo su fundamento en dos noticias igualmente absurdas: en la de haberse negado el Gobierno de los Estados Unidos á relevar al cónsul Lee, relevo pedido por el Gabinete español, según los que se decían bien enterados, y la de atribuirse nada menos que á Su Santidad el Papa León XIII, por medio de su secretario, el eminentísimo cardenal Rampolla, declaraciones favorables á los insurrectos cubanos.

¿Ha habido, al propalar estos dos rumores, solamente una mala interpretación, ó ha sido más bien una mala intención? Más vale no aventurar juicios en materia tan grave; pero sólo teniendo en cuenta la mencionada impresionabilidad bursátil, se comprende que tan gratuitos noticiones puedan ser creídos de buena fe y servir de base para operaciones ó para cálculos en el terreno positivo de las cifras.

Es, por lo menos, muy extraño que se haya explotado el rumor referente al relevo del cónsul yankee en la Habana, asunto del que ni siquiera se ha hecho mención oficial ni extraoficialmente; y que mientras se acogían estas pesimistas

impresiones, no se concedía la importancia grandísima que tiene el hecho de haber revocado el Gobierno de los Estados Unidos las órdenes referentes á movimiento de nuevos buques con dirección á la Habana, atendiendo á una simple indicación amistosa del Gobierno español. Este hecho, tan significativo respecto de las intenciones y de la actitud del Gobierno de Washington, y la rotunda y terminante negativa del rumor relacionada con el cónsul Lee, deben parecer motivos poderosos para desvanecer y borrar la impresión producida por la primera noticia sea errónea ó sea mal intencionada.

En cuanto á la otra noticia, es decir, en cuanto al disparatado rumor de ciertas actitudes en la corte de Roma, casi no es necesario desmentirla. Nadie desconoce el afecto paternal de que tantas pruebas tiene dadas á nuestra nación Su Santidad León XIII; nadie ignora cuán bien informado se halla el Pontífice en todos los asuntos de España, tanto por su clarísima inteligencia cuanto por el profundo conocimiento que de nuestro país tiene el secretario de Estado, cardenal Rampolla. Pero aún ignorando semejantes circunstancias, basta conocer el grandísimo talento político de Su Santidad; su elevación de miras y su amor á la humanidad, para comprender la sinrazón que representa el atribuirle una monstruosidad como la de proteger á los filibusteros ni con hechos ni con palabras.

Pero como todo, hasta lo más absurdo y ridículo tiene explicación en este mundo, no será aventurado suponer que ciertas extrañas y comentadas palabras de un prelado español (por fortuna uno sólo) hayan podido servir de fundamento á la creencia de que la Iglesia se lanzaba por la senda del pesimismo. Porque estas cosas, como es natural, producen grandísimo efecto en el exterior, hablando en términos de Bolsa. Nada más lógico que suponer solidarios de la actitud de un príncipe de la Iglesia á los demás, y conformes con las declaraciones de él á sus superiores jerárquicos. Y, sin embargo, todo el mundo sabe que el inoportuno acto del señor arzobispo de Valladolid no ha sido visto con agrado en Roma, y muchos sospechan que allí hay las más favorables disposiciones para una advertencia manifiesta contra dicho acto; y en cuanto al criterio que en este asunto tienen los demás prelados españoles, su silencio lo da á entender con toda claridad.

Por donde se ve que, en situaciones graves, como la presente, la más insignificante ligereza puede ocasionar y ocasionar

na complicaciones y perjuicios, y la calma y la prudencia son más necesarias que nunca por parte de todos, absolutamente de todos.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 10 de Marzo de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Los ministro con quien he hablado esta tarde aseguran que el estado general de los negocios públicos no pueden ser la causa de la baja que estos días sufren los valores en Bolsa.

No es una situación despejada la de España, pero le falta mucho para llegar al punto en que con fundamento se piense en una crisis financiera.

A juicio del Sr. Puigcerver, la baja bien puede ocasionarla la oferta de venta de algunos timoratos de provincias, que creen en la proximidad de un conflicto con los Estados Unidos.

Otros ministros y altos funcionarios aseguran que la baja iniciada en Londres responde al temor de una probable ruptura entre Inglaterra y Rusia por la cuestión de Oriente.

Así, al menos, lo explican cartas que se han recibido hoy fechadas en Londres.

**

El marqués de Comillas ha celebrado esta tarde detenida conferencia con el señor Sagasta.

Paréceme que el presidente ha solicitado esta entrevista con el acaudalado marqués.

También ha visitado al Sr. Sagasta el Sr. Rodríguez San Pedro.

**

Es preciso más que nunca hacer hoy un esfuerzo de voluntad para sustraerse á la impresión reinante en el mundo político y en el de los negocios.

Ni la nota oficiosa del Consejo de anoche, ni las palabras de relativa tranquilidad que han pronunciado hoy algunos ministros, han bastado para evitar que ese estado de alarma que viene sintiéndose desde hace algunos días, se acentúe en términos que sería inútil ocultar.

Ya por la mañana, en esas reuniones que tienen á diario en el Banco los agentes de bolsa, se determinó la fase financiera del día con la iniciación de una nueva baja en los valores, pero esto al fin no fué otra cosa que el signo precursor de lo que al abrirse la cotización oficial habría de ocurrir.

**

El ministro de Estado cree que hoy habrá llegado á Washington nuestro representante cerca del Gobierno de los Estados Unidos, señor Polo de Bernabé.

Respecto á la llegada del *Montgomery* á la Habana ha dicho el señor Gullón que no se le debe dar importancia alguna, pues dicho barco, según manifestación del propio Mac Kinley, no puede considerarse como buque de guerra, sino como un transporte; su tonelaje es pequeño, apenas tiene armamento y no lleva coraza alguna el casco.

Lo que sí le recomiendo á usted—añadió el ministro al periodista—es que lea lo que dice *Le Journal des Debats*, recibido hoy.

En efecto, aquel periódico, en un artículo que habla de las relaciones de España con los Estados Unidos y de los preparativos que en estos se hace, dice entre otras cosas:

«Estos preparativos no indican en modo alguno que debe estallar un conflicto; por desgracia, á fuerza de hablar de ellos, de alabar los de los Estados Unidos y de denunciar los de España, se acostumbra la opinión americana á la idea de una intervención armada en los asuntos de Cuba, intervención que el panamericanismo latente de los norteamericanos considera seguramente con agrado, tanto más cuanto que no pesan bastante los peligros ni la gran injusticia.

En los Estados Unidos no comprenden bien los sacrificios enormes que serían precisos hacer para derrotar á una nación obstinada como España, y se olvida lo insostenible que es la actitud adoptada por una parte de la prensa y la opinión en lo referente á Cuba.

La intervención en esta isla sería un acto de piratería internacional. Ningún principio de derecho de gentes ha permitido nunca á un país que se mezcle por la fuerza en los asuntos interiores de otro, bajo el pretexto de que la guerra civil se prolonga en el territorio de este último, y que la ruina se acumula en él.

Bien es verdad que los americanos objetan que han colocado grandes capitales en Cuba; pero qué regla admitida de derecho interacional les permite hacer la guerra á España, fundándose en que los capitalistas americanos sufren de igual modo que los españoles las consecuencias de las desgracias que han pesado y pesan sobre la colonia y la Metrópoli?»

Los que esto advertían trataron de informarse de los fundamentos más inmediatos que producían tan acentuada depresión en el tipo los valores, y no en-

contraron ninguna noticia concreta de las que de ordinario se lanzan al mercado de la política para justificar las repentinas oscilaciones.

Los ministros, claro es que tenían cara de pascua, porque más que nadie están penetrados de la importancia que cada día adquiere en los graves problemas que el país tiene pendientes, pero tampoco se explicaban ese fenómeno de opinión.

En estas condiciones se abrió la Bolsa y pudo verse que aquella baja de la mañana no se modificaba, sino que adquiría consistencia, que todavía se acentuó más después de cerrada la cotización oficial, pues todos los valores quedaron resentidos.

Se explicaban muchos la baja de 22 enteros que han experimentado las acciones de las tabacaleras por haber subido en mayor proporción en pocos días sin que se explicase tampoco tal elevación; pero ya no se explicaba igualmente la baja de 14 enteros experimentada por las acciones del Banco; el descender al tipo de emisión las llamadas Filipinas y obligaciones de Aduanas.

Respecto de la baja del interior, el comentario se reducía á recordar que, habiendo estado á 60 cuando la guerra de Melilla, no se explica que ahora, con las obligaciones producidas en los tres años de guerra, se sostuvieran los tipos á que han venido cotizándose; y en cuanto á la nueva elevación de los cambios, se trata de un caso previsto, á juzgar por lo que dicen los más enterados de esta clase de negocios.

Es natural que este estado de cosas se reflejara entre la gente política y que se procurara conocer el fundamento, porque no es de hoy el aspecto grave de los problemas que tiene que resolver el país, aun cuando cada día que transcurre es un paso más hacia el desenlace.

Circularon noticias estupendas; pero no se encontraba la confirmación en parte alguna, llegándose á decir hasta que el Rey estaba enfermo, cosa que por fortuna se ha desmentido de la manera más terminante.

Decir que al Gobierno deja de preocuparle esta alarma sería faltar á la verdad; pero entendiéndolo que no existe una justificación completa, extrañan que se produzca en términos tales.

Sean cuales fueren las explicaciones, no puede negarse que hemos llegado á una situación grave, en la que más que nunca importa que los actos y conducta del Gobierno se inspiren en el sentimiento del país.

El Corresponsal.

En el Teatro.

Una de las obras que en la temporada se han hecho en nuestro teatro con más esmero por la compañía Sánchez de León, ha sido, sin duda alguna, la de anoche. *Miel de la Alcarria* de Feliú y Codina;

descúbranse ustedes, porque es lo menos que puede y está obligado todo buen cristiano hacer con el autor.

De los actores voy hacer capítulo aparte, porque anoche me he convencido de lo mucho que valen y merecen decirselo.

¡Lamadrid! Estoy tan preocupado desde anoche, que he soñado con el alma de aquella Angelita; si Feliú hubiera estado anoche en Zamora, creo le hubiera sucedido igual.

¡Qué segundo acto! Todos los tributos que se otorguen á doña Carlota, son tenues para lo que merece por su labor de ayer.

Su risa, su llanto, sus gestos, aquellos arranques elocuentes en la escena con su criado Lorenzo, sus pasos, todo, todo en fin lo ejecuta de un modo acabado; lo que piensa y lo que dice, lo que siente y lo que sabe.

Esa unidad del arte y el realismo, es sin duda alguna el arte dramático, reservado sólo para mentes privilegiadas como la de Lamadrid.

Anoche contemplándola, llegó mi entusiasmo en algunos momentos hacerme olvidar que asistía á una representación teatral, dominando mi espíritu con una violencia que solo produce la sensación de lo grande y lo sublime, del arte y del talento: esta fué Lamadrid.

Don Enrique Sánchez; está reputado como primer actor y este título no se gana sin méritos; pero ¿por qué no decirlo? Sánchez de León, en su papel de *Abuelo Mauricio*, compartiendo sus penas y sus delicias con aquel angel del hogar, su nieta, me resultó como nunca, superior; yo no sé si consistiría en su simpática figura ó en el verdadero mérito de aquel actor vejete ó quizá en ambas cosas; el hecho es que nunca me gustó tanto don Enrique, y tengo la satisfacción de consignar en mi abono, que anoche tenía el mismo juicio una gran parte del público.

Yo no he visto en *Miel de la Alcarria* un Mauricio como el de anoche, que es sin duda el que ideó el autor.

¿Y dónde ponemos á Lorenzo, aquel criado rústico y torpón que el autor presenta enamorado de su señorita y cuya pasión es origen del esclarecimiento del drama?

No hay duda, los hombres no servimos para todo.

Entre el *Carlos* de la noche anterior y el *Lorenzo* de anoche, hay un abismo insuperable hasta para el actor señor Domínguez.

Si el señor Feliú y Codina presencia anoche la representación de su obra, es seguro que al terminar el segundo acto hubiera abrazado al receloso Lorenzo, diciéndole: tú y no otro, eres el tipo del criado Lorenzo que yo sentí en mi mente cuando escribí *Miel de la Alcarria*.

Yo le digo desde aquí, aunque sin autoridad ninguna, señor Domínguez, anoche ha ganado usted un premio de los que sólo logran los que son artistas.

Pero advierto que me entusiasmo y los cajistas piden cuartillas, cuando me falta aun hablar del resto de los actores, que perdonarán en obsequio á esta causa, les cite y aplauda en conjunto.

La señora Luna, señoritas Delage, Beas, Bermejo, Muñoz y Puelles y los señores Pastor, Soto, Molina y Cruz, hicieron cuanto podía desearse para obtener las simpatías del público y la ejecución notable que alcanzó la obra.

Mi aplauso á todos y por hoy basta porque esto corre prisa.

El *Cinematógrafo* nos presentó diez preciosas fotografías y volvemos á insistir en lo del primer día, anoche no se lució la preciosa vista del Rompe Olas y alguna otra por falta de luz, digo; esto creo yo, si bien he de declarar que no entiendo de eso.

Para esta noche, está anunciada la lindísima comedia *La Tía de Carlos* estrenada en Madrid este año con un éxito asombroso y desconocida de nuestro público, de cuya obra tenemos las mejores noticias por estar llena de situaciones cómicas que mantienen en hilaridad constante al espectador.

En un abanico.

No te des aire con tu abanico; no te des aire, que tengo celos del vienteillo que á sus impulsos hasta tu rostro vuela ligero, y allí atrevido las alas bate, besa tus labios, bebe tu aliento, busca la nieve de tu garganta y juguetea con tus cabellos.

¡Ay, y yo en tanto que él es dichoso, al ver su dicha me desespero! En vano luchó para vencerle; para vencerle sólo hay un medio.

Entre los pliegues de tu abanico, de amor en prueba te dejo un beso.

Si te das aire se escapa ansioso, busca tus labios, bebe tu aliento, en tus pupilas ébrio se posa...

¡y mi enemigo muere de celos!

J. Samaniego L. de Cegama.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 10 de Marzo de 1898.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

Los filibusteros.

Noticias de EL NOTICIERO.—El doctor Betances.—La delegación filibustera de París.—Máximo Gómez y Calixto García.

Confirmando noticias confidenciales recibidas desde París, *El Noticiero* publicará una carta en la que se manifiesta que el doctor Betances se halla en continua lucha con la Junta filibustera de Nueva York. Esta le acusa de poco activo y le amenaza con quitarle la delegación.

Añádese en la carta que el doctor Quesada, tesorero general de la Junta central, ambiciona el puesto de Betances desde el comienzo de la guerra.

Por último, comunican á *El Noticiero* que la enemistad entre Máximo Gómez y Calixto García se agrava por momentos, no habiendo llegado ya á un rompimiento á causa de la intervección de Massó y Roloff.

Opínase, sin embargo, que no tardará en patentizarse el rompimiento entre ambos cabecillas.

A Cuba.-Cadaver misterioso

Esta mañana embarcaron en el vapor *Colón* 600 soldados destinados á Cuba.

Las autoridades y la población han hecho á las tropas entusiasta despedida; acompañan á aquellas una música entonando aires patrióticos.

El Ayuntamiento ha distribuido tabacos entre los expedicionarios, que marchaban muy animosos á la guerra.

De regreso de Cuba, llegó hace tres días un sujeto llamado José Sáinz.

En vista de que hoy no salía de su habitación, el dueño de la fonda donde se hospedaba se decidió á entrar en el cuarto para ver lo que ocurría, encontrando á José Sáinz ya cadáver, sobre la cama de la estancia.

De las diligencias practicadas con gran actividad por el Juzgado, parece que no se trata de un crimen.

De Marina.

Esta tarde se ha recibido un telegrama de la Habana, firmado por el general Manterola, en el que se dice que los buzos que trabajan en los restos del *Maine* han extraído varios trozos de carbón piedra que había en el fondo de aquéllos.

Los destroyers *Audaz* y *Osado* están ya listos en los astilleros de Clydebank, y saldrán, en cuanto amine el tiempo en el Canal de la Mancha, directamente para España.

Dichos buques están en tercera situación, ó sea con completo armamento, y formarán en Cádiz la tercera escuadrilla de torpederos, como ya dijimos hace días.

—Tanto el personal de marinería como el cuerpo de Infantería de Marina, que se encuentran en Filipinas, se nutren con visayos reclutados en Ilo-Ilo.

—Uno de estos días comenzarán en Cartagena las pruebas del *Alfonso XIII*.

Un cabo al ministro.

A las seis de la tarde de ayer han facilitado en el ministerio de la Guerra al siguiente telegrama:

Singapoor 10 (6,15 t.)

Cabo destacamento Boliano á ministro Guerra:

Desde 6 actual pueblo sublevado Situada estación cable, donde me encuentro con soldados. Imposible comunicación con ninguna parte por interrupción línea telegráfica. Rebeldes piden condición armas. Ruego V. E. instrucciones.

Al facilitar este singular telegrama en el ministerio de la Guerra, no han dado explicación alguna acerca de lo que haya comunicado al general Primo de Rivera, ni de lo que éste haya podido contestar.

Indudablemente el sitio puesto á Boliano no puede de por sí tener importancia. Basta con un puñado de talismanes para semejante empresa.

Es, sin embargo, un caso raro, pero bien raro, y que demuestra que estamos dejados de la mano de Dios, el hecho de que un cabo tenga que ponerse al habla á través de los mares con el ministro de la guerra.

El Corresponsal.

Del extranjero.

París 10.

El *Figaro* de hoy dice que los españoles no desean la guerra, pero que en un caso inevitable la arrostrarían no sólo con ardor y audacia, sino con entusiasmo, orgullo y patriotismo indomable.

El articulista cree que un arbitraje del Papa ó del Zar en la cuestión de Cuba sólo podría calmar la alarma en el caso de que entre España y los Estados Unidos sólo se cruzasen procedimientos diplomáticos.

L'Evenement dice que los jingoes se han propuesto hacer creer en los Estados Unidos que España desea provocar la guerra, y en España que son los primeros los que abrigan tal propósito.

London 10.

Los destroyers *Audaz* y *Osado*, completos de armamento y tripulación, han salido ayer tarde de los astilleros de Clyde con dirección á Grenock, donde se municionarán.

Los dos barcos son muy esbeltos y andan 30 nudos.

Se asegura que los americanos han adquirido dos acorazados que se están cons-

truyendo en Newcastle y han ordenado la construcción de muchos cañones de tiro rápido á Sheffield.

Yokohama 10.

Según noticias de Seul, el ministro ruso se ha dirigido al rey de Corea con motivo de las quejas de los oficiales rusos instructores de aquel ejército, exigiendo que contestara en el término de veinticuatro horas si quería continuar utilizando sus servicios.

El rey consultó sobre este asunto á los representantes inglés y americano.

San Petersburgo 10.

Un ukase imperial dispone que se consagren 90 millones de rublos á la construcción y armamento de buques.

Londres 10.

Importantes periódicos de esta capital dicen que la Gran Bretaña ha hecho á Francia en diferentes partes del mundo, concesiones que sólo una nación consciente de su fuerza podría hacer; pero que todo tiene sus límites, y que estos límites están para salvarse, si es que no se han salvado ya, en el Oeste africano.

Paris 10.

El periódico *La Libre Parole* supone que aumenta la tirantéz de relaciones entre España y los Estados Unidos, y añade que es verdaderamente admirable y conmovedor el espectáculo que ofrece el pueblo español al defender la integridad nacional.

El Figaro reconoce que España y los Estados Unidos desean generalmente la paz, y pregunta porqué no se solicita el arbitraje del Papa ó del Zar de Rusia.

Bruselas 10.

El Diario de Bruselas manifiesta que tanto la intención del señor Sagasta como la de Mac Kinley se tranquilizadora.

Hablando luego del estado de la opinión pública de los Estados Unidos, dice que muchos diputados y senadores norteamericanos se dejan arrastrar por el temor de contrariar el sentimiento público.

Nueva York 10.

El Herald de Nueva York dice que la escuadra volante se compondrá de los cruceros *San Pablo* y *San Luis* de la Compañía de Navegación Internacional; del crucero acorazado *Brooklyn*, de los cruceros de triple hélice *Minneapolis* y *Columbia*.

Añade que los primeros andan cerca de 21 millas por hora y los otros 23.

Esta escuadra llevará carbón para tres meses y la mandará probablemente el comodoro Winfield Scott Schley.

NOTICIAS

Ha salido á recorrer el distrito el candidato silvelista por Alcañices, nuestro particular amigo don Arturo Pérez Murrón.

Dicen de Redondela (Galicia), que durante tres días ha estado ardiendo el monte Galleiro, de aquel término.

Durante el pasado enero se han anunciado en primera subasta en Aimería 1.300 fincas por falta de pago de la contribución. Observa un periódico, que si esto se repite, en Marzo puede anunciarse de una vez la venta de la ciudad.

En Alcoy se ha suicidado la mujer de un obrero con el que, al parecer, no cumplía muy honradamente.

Probablemente se expedirán comisionados de apremio á los Ayuntamientos que han dejado de remitir los documentos de quintas á que se hallan obligados por la ley.

Llegan á 400 los obreros que se han declarado en huelga en Santiago de Galicia.

En el ayuntamiento de Esguevillas (Valladolid), se ha cometido un importante robo.

Parece que los ladrones se llevaron la caja de fondos del Municipio, en la que se guardaba gran número de láminas de papel del Estado.

Ignórase quien sean los autores del hecho.

Refiere un periódico de Cuba que á bordo del *Maine* había un gato negro y una gata blanca.

El gato ha parecido vivo; fué hallado arrinconado en la proximidad de la chimenea.

Fuó trasladado al Hotel de Inglaterra y entregado al capitán que fué del *Maine*, quien lo ha mandado á bordo del *Torm*, que saldrá para Nueva York.

En la Escuela provincial de Bellas Artes de Cádiz, está vacante la Ayudantía numeraria de la clase de Dibujo aplicado á las artes y á la fabricación, con sueldo anual de setecientas cincuenta pesetas, y además ventajas del Real decreto de 13 de Febrero de 1880. Se dan veinte días para solicitarla.

El día 14 próximo celebrará sesión la Comisión provincial y la Mixta de reclutamiento.

Se ha publicado un edicto del obispo de Lugo anunciando un concurso general de provisión de curatos, que comprende cinco de ascenso, 93 de entrada y dos rurales de primera clase.

En Barcelona ha sido preso por la policía un timador, que fingiéndose cura, aseguraba poseer el secreto de confesión del lugar donde el cabecilla Rius Rivera había escondido su caudal. Para justificar sus estafas, usaba sellos falsos.

El diestro *Torerito*, herido en nuestra Plaza en la última corrida, parece que mejora rápidamente de su profunda herida.

Los empresarios le visitan y atienden á diario.

Por un pescador moro fué encontrada una botella en la playa del Rincón, camino de Ceuta, el día 10 del pasado mes, la cual contenía un papel escrito con lápiz y que decía así, copiado literalmente:

«Suplicamos al que se lo encuentre lo presente al capitán geneaal de Cádiz, pues yéndonos á pique lo suplicamos Félix García, Antonio Pérez, Eduardo Marín, Juan Dripes, Fabián Antonaya. — Rubricado á bordo del *San Antonio*. Adiós, madres, hijos. Adiós, España. Adiós, adiós...»

Se ha remitido copia de este escrito á las autoridades de Marina de Cádiz, Sevilla y Huelva, para que se sirvan informar.

Ayer subió al Cielo la preciosa niña Dolores García Castro, hija de nuestro querido amigo don José.

A éste y á su estimable familia enviamos testimonio de nuestro sentimiento por la pena que les aflige.

Hoy ha regresado de Poblatura del Valle el señor don Antonio del Real, comandante Jefe del tercio de esta capital.

El orden en aquel pueblo se halla restablecido y los vecinos están apenados por los acontecimientos ocurridos.

Hoy hace dos años falleció en Salamanca la respetable señora doña Josefa Morcillo y Cidron, viuda de Freg, fundadora y Presidenta del Culto Continuo á Jesús Sacramentado.

Rogamos á las almas piadosas la encomienden á Dios en sus oraciones.

MOVIMIENTO POBLACION.

Defunciones.

José Blanco Martín.
Faustina Martín Hernandez.

Ampliando la noticia que dimos ayer sobre un triste suceso ocurrido en la madrugada, en el cuartel donde se alojan los escuadrones de Almansa, añadiremos que, según se público se ha dicho, el trompeta apellidado Crespo Zurro, después de haber asistido al toque de diana, penetró en el cuerpo de guardia, donde el sargento de la misma, José Amaro, estaba dormido, y con la carabina Mauser le disparó un tiro que, por fortuna, no le produjo lesión grave y si sólo una rozadura en el cuero cabelludo.

Los soldados, que estaban cerca, se arrojaron sobre el agresor, pero se le escapó otro tiro, que hirió levemente en un dedo al centinela, íntimo amigo, según parece, del trompeta.

No se sabe si entre éste y el agredido hubo con anterioridad algún disgusto que explique el atentado.

Ayer mismo se procedió á la formación de juicio sumarísimo, y se decía que en el correo de la noche era posible que saliera para Valladolid el sumario ya terminado.

Rigido é inflexible es el Código militar con delitos de esta índole, y por ello hacemos fervientes votos porque en la ocasión presente la justicia halle algún racional motivo que la permita mitigar la severidad de la ley.

El ayuntamiento de Torre del Valle ha solicitado del gobierno civil la autorización para imponer un recargo extraordinario de 30 céntimos de peseta sobre quintal de paja y 25 sobre la leña.

El día 20 del actual se verificará en las casas consistoriales de Toro la subasta para el aprovechamiento de pastos del monte *La Vega*.

El día 20 del corriente y hora de las doce de la mañana, se verificará en la sala capitular de este ayuntamiento, la subasta del material antiguo del alumbrado público, bajo el tipo de 4.022 pesetas.

En la Aduana nacional de Pedralva, se venderá en pública subasta el día 17 y á las doce de la mañana, 11 kilos y 500 gramos de carne de cerdo.

En la secretaría del ayuntamiento de Villanueva del Campo, se halla expuesto por término de quince días, la rectificación del apéndice del amillaramiento de la riqueza rústica, pecuaria y urbana que ha de servir de base para el reparto de la contribución.

Por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de beneficencia de Villaralbo, con el sueldo anual de 500 pesetas pagadas por trimestres vencidos.

En la calle de Balmes de Barcelona, poco después de pasar el tren de Sarriá ocurrió ayer un desprendimiento de tierras en construcción, quedando sepultados cuatro obreros.

Cuando fueron extraídos, dos de ellos eran cadáveres y los otros se hallaban heridos gravemente.

Ayer á la una de la tarde y en la plaza del Salvador, se vinieron á las manos propinándose una gran *cachetina* con sus correspondientes *caricias* de pelo, dos jóvenes de las que trabajan en la fabrica de sombreros del señor Horna.

De resultas de la contienda, salió una de ellas con varios arañazos en su faz bonita, y la otra con el mantón hecho pedazos.

Las personas que presenciaron la pelea, quedaron admiradas de la valentía de las jóvenes.

Hoy han sido citadas á la Inspección de Vigilancia.

Los dueños del Cinematógrafo Lumiere, que se exhibe en nuestro teatro,

han obtenido esta tarde varias fotografías animadas de nuestras ferias en la Plaza Mayor y otros puntos.

Pronto se hará su presentación en la escena.

Esta noche y en el tren de las diez llegará á esta capital, si los amigos políticos de Toro no interrumpen su itinerario; el Gerente de *El Norte de Castilla* y candidato á la Diputación á Cortes por aquel distrito, nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Santiago Alba Bonifaz.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 11 (10 m.)

Un telegrama de Nueva York.

Firma de Mac Kinley.—Calma absoluta.—Insistencia en la paz.—El embajador inglés en Washington.—Polo de Bernabé.

El presidente Mac Kinley firmó ayer los decretos relativos al crédito recientemente votado de 50 millones de dollars y á la creación de dos regimientos más de artillería.

En la actualidad reina la mayor calma en toda América, los jingos permanecen callados, esperando que se presente ocasión de promover una nueva algarada.

Los telegramas que se han recibido de Madrid han contribuido mucho á tranquilizar la opinión.

En Washington se persiste en asegurar que los acuerdos tomados últimamente por los Estados Unidos, solo tienden á afirmar la paz.

En la visita que ayer hizo el embajador de Inglaterra al presidente Mac Kinley, sólo se trató de la cuestión relativa á las fronteras del Alaska.

Ayer ha llegado el señor Polo de Bernabé.

Madrid 11 (2 tarde)

De Nueva York.

Nuestro representante en Washington señor Polo de Bernabé, después de presentar sus credenciales, ha conferenciado con mister Sherman.

En su telegrama se muestra reservado de apreciaciones que haya obtenido en su entrevista y no formula juicio alguno respecto á resultados.

Madrid 11 (2,25.)

Entierro de Frascuelo.

En este momento se organiza la comitiva que ha de acompañar los restos del célebre torero hasta el sepulcro.

Es imposible dar un paso por las calles centrales que ha de seguir la comitiva; tal es la curiosidad pública y el acompañamiento que seguirá á los restos mortales hasta la Sacramental de San Isidro.

Madrid 11 (3 t.)

Firma.--Lo que dice Sagasta.--En el Real Palacio.

Carecen de interés los decretos sometidos á la firma de S. M. En su mayor parte son del departamento de Hacienda y algunos de transferencia de crédito para atenciones de Marina.

El señor Sagasta niega importancia á los telegramas de Boliano y cree que el asedio á la estación del cable no tiene la que se ha concedido por la prensa.

Hoy han cumplimentado á S. M. la Reina Regente varios generales con residencia en esta Corte y los exministros señores Eguilior y León y Castillo.

No hay noticias oficiales de Cuba.

Sánchez Ortiz.

RAMÓN PAPAY
Óptico francés de la Sociedad de Lunetiers.

Ofrece al público toda clase de lentes en cristal de roca y agua garantizados.
También se encarga de reparaciones en anteojos, gemelos y gafas.
Establecido durante la feria en la caseta frente al comercio de don Angel Rueda.
Ofrece una gran variedad de objetos como en años anteriores.

NO CONFUNDIRSE
RAMON PAPAY

GRANDES
talleres artísticos de
Fotografía, donde
se ejecutan todos
cuantos adelantos se conocen hasta el día.

IDELMÓN E HIJOS

Fotógrafos de la Real Casa.
ZAMORA
Viriato, 8; y Palencia, Patio de Castaño número 2.

LA NACIONAL

Fábrica de Espíritus y Aguardientes, situada en Santo Domingo ó Avenida de la Feria, número 10.—Zamora.

Se compran á buenos precios madres netas, madres de bebida y brises después de atornilladas.

POR TODO SE DA DINERO

A LOS COSECHEROS

Vendemos con grandes rebajas de precios Espiritu para el encabezado de vinos.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL **SEÑOR PIEDRA**

HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

Mucho llaman la atención las sabonetas norteamericanas BOSTON que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

CASA FUNDADA EN 1872

Droguería general

DEL LICENCIADO EN FARMACIA
JOSE GARCIA CAPELO
(antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases, Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

RUA 18,

frente á la calle de Alfonso XII.
ZAMORA

LIQUIDACION VERDAD

Solo por 20 días

RENOVA NUM. 8. ZAMORA

GERMAN GONZALEZ

Por tener que trasladarse con motivo del incendio ocurrido en la casa, se liquidan con una rebaja verdad de un 25 por 100 todas las existencias de esta casa.

Se advierte que no hay géneros averiados.

Solo por 20 días.

Aprovecharse y visitad la liquidación.

DROGUERIA
DEL LICENCIADO EN FARMACIA
Don Federico Martinez.
SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Droguería Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc, etc., á precios económicos.

EL DESENGAÑO

VALENTÍN PRIETO HERMANOS.

Altas novedades para señora y caballero. Especialidad en géneros de hilo y algodón.

NO CONFUNDIRSE
Sagasta y San Gil, 1.

Plaza Mayor núm. 32.

Joyería y Platería

DE

BALBINO CALVO

Fiel-Contraste de oro y plata de Valladolid.

Se encuentra en esta población con un elegante y variado surtido en joyería y platería, últimos modelos de Paris y Londres á precios muy económicos.

Plaza Mayor núm. 32.

anuncios.

Gran rebaja de precios en los

Durante la feria,

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

		Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una...	0	10	
Idem id. 25...	1	75	
Idem id. 50...	3	00	
Idem id. 100...	5	50	
Facturas y centros para recibos, uno...	0	10	
Idem id. id. 25...	1	75	
Idem id. id. 50...	3	00	
Idem id. id. 100...	5	50	

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.